
JULIO DE 2025 Ejemplar gratuito

La Barriada del Carmen celebra su verbena
durante el fin de semana y hoy es el pregón

TRADICIONES Las Fiestas en Honor a la Virgen del Carmen 

Antonio Prieto, campeón de España
de ciclismo adaptado, entrena durante

el verano en Punta Umbría, el lugar
que le inspira para seguir adelante

tras un accidente que cambió su vida

ACTUALIDAD Sin música en directo

La Virgen del Carmen
procesionará por la playa

la próxima semana 

ACTUALIDAD ‘La Mar de Punta’

Las denuncias de los vecinos de La Canaleta
provocan el cierre de Casa Diego y condicio-
nan la oferta musical del verano en la playa 

Izadas las banderas de Calidad Turística, Sostenibilidad, Ecoplayas y Sendero Azul, que
reconocen el compromiso ambiental colectivo para seguir siendo un referente nacional

Las banderas de calidad y sostenibilidad
reconocen la excelencia de las playas

TURISMO La Bandera Azul fue izada anteriormente en la Playa del Albergue 

Manuel Rodríguez Riera:
“Pasamos muchas
necesidades pero no
hambre, porque la mar
nos daba de comer” 
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Actualidad

TURISMO  La Bandera Azul fue izada semanas antes en la Playa del Albergue

MERECIDAS___El municipio iza las banderas Q de Calidad Turística, S de Sostenibilidad, Ecoplayas y Sendero Azul ‘William
Martin’, reconociendo su compromiso ambiental y el esfuerzo colectivo por mantener sus playas como referente nacional

Las banderas de calidad y sostenibilidad
reconocen la excelencia de las playas

Redacción
Punta Umbría ha renovado
en 2025 todas sus banderas
distintivas de excelencia tu-
rística y ambiental, reafir-
mando su posición como uno
de los destinos costeros mejor
valorados del país. En un acto
simbólico celebrado hoy, se
han izado las banderas Q de
Calidad Turística, S de Soste-
nibilidad, Ecoplayas y la del
Sendero Azul ‘William Mar-
tin’. Además, ya ondea tam-
bién la Bandera Azul del
Puerto Deportivo de la APPA.

“Hemos conseguido reno-
var todos estos distintivos
tras someternos a auditorías
voluntarias”, destacó el alcal-
de de Punta Umbría, José Car-
los Hernández Cansino, du-
rante el acto. Acompañado
por representantes institucio-
nales y colectivos locales, ha
comenzado su intervención
con palabras de agradeci-
miento “a todos los colectivos
aquí presentes que con su tra-
bajo diario contribuyen al
mantenimiento de la calidad
de nuestras playas”.

Los distintivos Q de Calidad
Turística y S de Sostenibili-
dad son concedidos por el
Instituto para la Calidad Tu-
rística Española y la Sosteni-
bilidad (ICTES), y reflejan un

alto nivel de exigencia en
materia de instalaciones,
equipamiento, seguridad y
respeto medioambiental.

En ese mismo sentido, el
alcalde ha puesto en valor
los otros dos reconocimien-

tos renovados: la bandera
Ecoplayas y la del Sendero
Azul ‘William Martin’, que
destaca por su valor ecológi-
co y su impacto educativo en
el entorno del Paraje Natural
de los Enebrales. Este último

ha sido uno de los seis sen-
deros premiados en toda la
provincia de Huelva en 2025.

Hernández Cansino ha su-
brayado que “debemos sentir-
nos orgullosos” por estos ga-
lardones, que demuestran

Imagen del alcalde,  las autoridades y los técnicos municipales, mostrando las banderas de calidad izadas durante el acto . AYTO PUNTA UMBRÍA

“que seguimos sumando reco-
nocimientos a la calidad de
nuestras playas”. No obstante,
también recordó que “queda
mucho camino por recorrer” y
ha pedido a la ciudadanía su
“colaboración en el cuidado y

respeto del entorno”.
Por parte de la Junta de An-

dalucía, asistió al acto el dele-
gado territorial de Fomento,
Articulación del Territorio y
Vivienda, Jaime Pérez, y la se-
cretaria general provincial de
Turismo, Ana Delgado. Pérez
ha señalado que “la clave del
éxito es la colaboración inter-
administrativa”, mientras
que Delgado recordó que “no
solo es importante conseguir
estos galardones, sino man-
tenerlos día a día con el com-
promiso de todos los colecti-
vos”.

Además de las banderas ya
mencionadas, el alcalde re-
cordó que recientemente se
izó la Bandera Azul de la pla-
ya urbana del Albergue, otro
símbolo de calidad que dis-
tingue a Punta Umbría como
destino turístico seguro, acce-
sible y sostenible.

Con estos reconocimientos,
el municipio onubense re-
fuerza su imagen como encla-
ve costero comprometido con
la excelencia ambiental y tu-
rística, sumando valor a su li-
toral y ofreciendo garantías
de calidad tanto para los resi-
dentes como para los miles de
visitantes que cada verano
eligen sus playas.

VERANO Los cuerpos de seguridad se suman al dispositivo de verano en las playas

Playas seguras con un completo operativo 
REDACCIÓN | El concejal delega-
do de Protección Civil del
Ayuntamiento de Punta Um-
bría, Sebastián Pomares, re-
cibió en el Consistorio a los
integrantes de la agrupación
local de Protección Civil que
se encargan este verano del
desarrollo del Plan de Soco-
rrismo y Salvamento en las
playas de la localidad.

Durante el encuentro, el
edil agradeció “el magnífico
servicio” que prestan estos
profesionales cada tempora-
da, subrayando que su labor
“contribuye a mejorar la ima-
gen de nuestro destino gra-
cias a su profesionalidad”.

Activado el Plan de
Socorrismo y Salva-
mento con 60
profesionales  y nuevos
medios técnicos para
garantizar la seguridad
en las playas

El concejal de Seguridad con los efectivos de Socorrismo y Salvamento. 

Asimismo, destacó la “buena
preparación” del equipo,
compuesto por personal “ca-
pacitado y con la formación
necesaria y actualizada” pa-
ra desempeñar sus funciones
en el entorno costero.

El operativo de salvamento

y vigilancia cuenta este vera-
no con 60 personas distri-
buidas (57 socorristas, una
coordinadora y dos auxilia-
res) en ocho puestos de so-
corro, además del Centro de
Coordinación Operativa Lo-
cal (CECOPAL).  Para garan-
tizar la atención en las pla-
yas de Punta Umbría y El
Portil, el equipo dispone de
dos embarcaciones náuti-
cas, dos todoterrenos, dos
ambulancias, dos quads,
nueve desfibriladores y cua-
tro sillas anfibias para facili-
tar el baño a personas con
movilidad reducida.

También continúa en fun-

cionamiento el sistema de
localización de menores ex-
traviados, mediante la divi-
sión por colores de los tra-
mos de playa.

El concejal Pomares ase-
guró que “seguimos apos-
tando por mejorar los me-
dios disponibles”. El dispo-
sitivo se completa con la par-
ticipación de la Policía Lo-
cal, vigilantes municipales,
Guardia Civil y Policía Auto-
nómica, en coordinación
permanente.

El acto contó también con
la presencia de Maribel Gó-
mez, coordinadora de Protec-
ción Civil en Punta Umbría.



VERANO En el mes de octubre deberán declarar los propietarios del chiringuito investigado y los responsables políticos

Redacción
La temporada alta ha comen-
zado marcada por el cierre
cautelar del chiringuito Casa
Diego, uno de los más emble-
máticos del litoral onubense.
La situación ha desatado una
fuerte polémica que ya tras-
ciende lo local y salpica a todo
el sector hostelero de playa.

Un auto judicial demoledor,
dictado por el Juzgado de Ins-
trucción número 4 de Huelva
en junio, ha motivado la clau-
sura del establecimiento y ha
puesto bajo escrutinio al
Ayuntamiento y al conjunto
de los chiringuitos locales.

El detonante ha sido el rui-
do, ese conflicto recurrente
entre la actividad turística y el
descanso vecinal. El auto, fa-
cilitado a los medios, expone
las actuaciones impulsadas
por las comunidades de veci-
nos de La Canaleta desde
2019, que comenzaron con de-
nuncias a la Policía Local y
culminaron en una denuncia
penal. El juez aprecia indicios
de delito contra el medio am-
biente por parte del propieta-

Las denuncias de los vecinos de La Canaleta
condicionan la oferta de ocio del verano
CONSECUENCIAS__El cierre de Casa Diego sacude la temporada turística en Punta Umbría y pone en el punto de mira 
a los chiringuitos y negocios de la playa, que están clausurando progresivamente su oferta musical en directo 

Actualidad

Imagen del chiringuito Casa Diego en una de las tardes de verano de conciertos. 

El alcalde de Punta Umbría, José Carlos Hernández Cansino, firmando junto a David Toscano.
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rio del chiringuito, y un posi-
ble delito de prevaricación
administrativa atribuible a la
exalcaldesa Aurora Águedo
(PSOE) y al actual alcalde Jo-
sé Carlos Hernández Cansino
(UPU).

Según el documento judi-
cial, las autoridades locales
eran conscientes de que Ca-
sa Diego operaba sin conce-
sión ni licencia, permitiendo
una actividad “prohibida,
molesta e insalubre”. Se cri-

tica además la “completa in-
acción” municipal, a pesar
de tratarse de un local ubica-
do en zona de Dominio Pú-
blico Marítimo-Terrestre, y
se denuncia que funcionaba
más como discoteca que co-

INVERSIÓN Punta Umbría recibirá más de 300.000 euros del programa  para mejorar sus vías urbanas

El alcalde firma el convenio de ‘Tu Diputación Invierte’
n El alcalde de Punta Um-
bría, José Carlos Hernández
Cansino, fue uno de los 34
regidores municipales que
esta semana firmaron con el
presidente de la Diputación
de Huelva, David Toscano,
los convenios del programa
‘Tu Diputación Invierte’.
Gracias a este plan, el muni-
cipio recibirá una asigna-
ción de 307.265 euros, que se
destinarán a actuaciones de
asfaltado en distintas zonas
de la localidad.

Concretamente, se inter-
vendrá en las vías del entor-
no del Museo de los Ingleses
y la urbanización La Reta-
ma, así como en tramos de
las calles Poeta Miguel Her-
nández, Rafael Montesinos,
Bulevar del Agua, Ánfora y

Trajano, ubicadas en el Ba-
rrio Romano. “Es una inver-
sión muy importante para
Punta Umbría”, ha declara-
do el alcalde, José Carlos
Hernández Cansino, quien
ha agradecido a la Diputa-
ción “este esfuerzo fruto de
la colaboración interadmi-
nistrativa”.

La firma de estos conve-
nios tuvo lugar en el Muelle
de las Carabelas y supone el
inicio de un programa sin
precedentes en la provin-
cia. “Tu Diputación Invier-
te” está dotado con 23 millo-
nes de euros, que se distri-
buirán entre todos los mu-
nicipios de la provincia,
con asignaciones que van
desde los 194.804 hasta los
284.504 euros, aunque algu-

nos municipios como Punta
han recibido cantidades su-
periores por sus caracterís-
ticas poblacionales.

El objetivo de este plan es
reforzar la autonomía local,
permitiendo que cada
ayuntamiento decida el
destino de los fondos según
sus necesidades, priorizan-
do proyectos relacionados
con edificios públicos, in-
fraestructuras y caminos.
La Diputación, por su parte,
asumirá la parte técnica y
administrativa para facili-
tar la ejecución de las ac-
tuaciones.

Este programa busca así
agilizar la inversión munici-
pal y mejorar la calidad de
vida en los distintos núcle-
os urbanos de Huelva.

mo restaurante.
El juez amplía el foco al

resto de chiringuitos, al re-
cordar una providencia de
2019 en la que el Consistorio
admitía estar intentando re-
gularizar estas instalacio-
nes. Un informe técnico de
2021 calificaba la situación
como “caótica” y confirmaba
que la mayoría operaban sin
licencia de apertura.

Como consecuencia, el 7 y
8 de octubre deberán decla-
rar como investigados el pro-
pietario de Casa Diego y los
dos responsables políticos.
El 29 de octubre lo harán los
vecinos denunciantes en ca-
lidad de testigos.

El Ayuntamiento ha proce-
dido a clausurar Casa Diego
y ha intensificado las inspec-
ciones, llegando a precintar
equipos de sonido en locales
como El Tabla Beach Club,
que sigue abierto, pero sin
música ni actuaciones en vi-
vo. Además, otros negocios
ubicados en la playa han
clausurado su oferta musi-
cal.

Reacciones al cierre
En este contexto, los traba-
jadores de Casa Diego se
manifestaron el pasado
viernes bajo el lema; “So-
mos trabajadores, no delin-
cuentes. Queremos traba-
jar”. Más de quince emplea-
dos protagonizaron una ca-
cerolada en La Canaleta pa-
ra denunciar lo que conside-
ran una medida despropor-
cionada. En redes sociales,
la clausura ha generado una
ola de apoyo al estableci-
miento y críticas a la deci-
sión del juez.

La Federación Onubense
de Empresarios (FOE) ha de-
fendido al sector, pidiendo
respeto a la ley, pero también
“responsabilidad y equili-
brio” para no estigmatizar a
todo un colectivo clave en la
economía y el turismo pro-
vincial.

Mientras tanto, el futuro
de Casa Diego y de otros loca-
les similares sigue en el aire,
con la convivencia entre ocio
y descanso como gran reto
para Punta Umbría.
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Actualidad

URBANISMO  Fondos del Instituto para la Diversificación y el Ahorro de Energía (IDAE)

ACTUACIONES___El Ayuntamiento prevé instalar 35 pasos de peatones inteligentes 
y renovar 3.988 luminarias, dentro de un proyecto energético que incluye varias
mejoras en pistas deportivas y un sistema avanzado de telegestión, entre otras cosas

El concejal de Almacén, Enrique Orta, visitó las obras de la calle Isla de Enmedio. AYTO PUNTA UMBRÍA

URBANISMO Los Servicios Técnicos Municipales y personal del Almcén Municipal evaluaron la zona previamente

Arrancan las obras de accesibilidad de la calle Isla de Enmedio

Punta Umbría recibe nuevas ayudas
para renovar su alumbrado público

Redacción
El Ayuntamiento de Punta
Umbría ha obtenido una
nueva línea de ayudas por
valor de 3.775.297,52 euros
para actuaciones de ahorro y
eficiencia energética. Esta
cantidad procede del Institu-
to para la Diversificación y el
Ahorro de la Energía (IDAE),
dependiente del Ministerio
para la Transición Ecológica
y el Reto Demográfico.

La ayuda se articula en for-
ma de préstamo sin intereses
y a largo plazo, cubriendo el
100 por cien de la inversión,
sin comisiones ni exigencia
de garantías, y se concede
mediante concurrencia com-
petitiva, donde se valora la
calidad técnica de los pro-
yectos presentados.

En Punta Umbría y El Por-
til, se prevé la renovación de
3.988 luminarias por tecno-
logía LED con telegestión, la
instalación de 35 pasos de
peatones inteligentes y otras
mejoras como la sustitución
de centros de mando deterio-
rados, el refuerzo de algunas
pistas deportivas y la repro-

gramación del sistema de
control punto a punto.

Según los técnicos, el
nuevo sistema permitiría un
ahorro energético del 72 por
cien anual, lo que se tradu-
ciría en unos 400.000 euros
de ahorro en la factura eléc-
trica del Ayuntamiento.

El alcalde, José Carlos
Hernández Cansino, ha va-
lorado la concesión como
un gran logro. “Punta Um-
bría se sitúa entre los veinte
primeros proyectos mejor
valorados a nivel nacional
gracias al excelente trabajo
técnico realizado”.

Esta propuesta fue apro-
bada por unanimidad en el
Pleno municipal del pasado
19 de marzo, reafirmando el
compromiso del Ayunta-
miento con la sostenibili-
dad, el ahorro energético y
la mejora del espacio públi-
co.

n El Ayuntamiento de Pun-
ta Umbría inició la semana
pasada un proyecto urba-
nístico para la mejora de la
calle Isla de Enmedio, ubi-
cada en la Barriada de San
Sebastián, con el objetivo
de trasladar el alumbrado
público y así favorecer el
paso de peatones, especial-
mente de personas con mo-
vilidad reducida y carritos
de bebé.

Actualmente, las farolas
ocupan parte del acerado,
lo que dificulta la circula-
ción peatonal y genera si-
tuaciones incómodas e in-
cluso peligrosas. En pala-
bras del alcalde de la loca-
lidad, José Carlos Hernán-

dez Cansino, esta actua-
ción “da respuesta a una
demanda histórica de los
vecinos”, que llevaban
años reclamando una so-
lución a este problema de
accesibilidad.

El proyecto contempla la
ejecución de isletas a am-
bos lados de la calle, don-
de se ubicarán las nuevas
columnas de alumbrado.
Estas isletas estarán reves-
tidas con solería de terrazo
gris y bordillo de hormi-
gón, con materiales resis-
tentes y acordes a la estéti-
ca urbana del entorno.

Durante los últimos dí-
as, los Servicios Técnicos
Municipales y personal

del Almacén Municipal es-
tuvieron realizando las
mediciones necesarias pa-
ra que los trabajos puedan
comenzar de forma inme-
diata.

“Poco a poco vamos me-
jorando nuestro pueblo
con intervenciones que in-
ciden de manera directa
en el bienestar de los veci-
nos, procurando además
una mayor sostenibilidad
y eficiencia”,concluyó el
primer edil.

Con este tipo de actua-
ciones, el Ayuntamiento
refuerza su compromiso
con la accesibilidad y el
cuidado del espacio públi-
co.

De izquierda a derecha, luminarias a instalar en Punta Umbría y en el Portil  AYTO PUNTA UMBRÍA

n El Ayuntamiento de Punta
Umbría está llevando a cabo
una actuación de mejora en la
calle Santa María, ubicada
junto al apeadero de autobu-
ses de la avenida Ciudad de
Huelva, con el objetivo de so-
lucionar el problema genera-
do por las raíces de varios ár-
boles que habían dañado el
acerado.

Las primeras tareas del
proyecto ya se han comple-
tado. En concreto, se ha pro-
cedido a la retirada de cinco
árboles en mal estado, cu-
yas raíces estaban levantan-
do el pavimento y dificul-
tando el paso seguro de los
peatones. En su lugar, se
han plantado cinco limone-
ros, más adecuados para el
entorno urbano.

Actualmente, los trabajos

Comienzan las obras
para mejorar el acerado
de la calle Santa María 

se centran en la retirada de
los tocones del suelo y las lo-
sas sueltas de la antigua ace-
ra. Estas tareas están siendo
realizadas por personal mu-
nicipal.

Una vez concluidas estas
labores, la actuación se com-
pletará con la instalación de
una nueva solería, que corre-
rá a cargo de la empresa local
Furtado Punta Umbría SLU,
adjudicataria de la obra.

Según manifestó el alcalde,
José Carlos Hernández Cansi-
no, esta intervención tiene
como objetivo “mejorar la se-
guridad de los viandantes, así
como seguir cuidando la ima-
gen de nuestro pueblo, tras
años de abandono”.

El presupuesto total de la
actuación asciende a 3.983,38
euros, IVA incluido.

Las obras de asfaltado afectarán a varias vías de la localidad.

URBANISMO Arreglos en la vía pública



FESTEJOS Las Fiestas  del Carmen cuentan con la Declaración de Interés Turístico

Redacción
La Verbena de la Barriada
Virgen del Carmen arrancó
ayer jueves con un concierto
de la Banda Municipal de
Música, al que siguieron las
actuaciones del taller de pa-
lillos y bailes del Centro de
Participación Activa de Ma-
yores, así como del artista
Antonio Gómez Mora. Con
este acto, se dio inicio a una
de las celebraciones más es-
peradas del verano pun-
taumbrieño, que se prolon-
gará hasta el domingo 13 de
julio, organizada por la aso-
ciación de vecinos ‘El Ti-
món’ con la colaboración
del Ayuntamiento de Punta
Umbría.

Durante la presentación
del programa, el alcalde, José
Carlos Hernández Cansino,
acompañado por la concejal
delegada de Festejos, Jimena
Donoso, y la vocal de la aso-
ciación vecinal, Marta Reyes
Ruiz, destacó que “estamos
ante una celebración que ha-
bla de nuestras raíces, del or-
gullo marinero que comparti-
mos, y de la importancia de
mantener vivas nuestras tra-
diciones”.

Esta noche, viernes 11, ten-
drá lugar la coronación de las
Reinas y Damas de las Fiestas
Patronales, y el pregón de
Manuela Rodríguez de Go-
mar, presentado por Aurelio
Vizcaíno Gallego, con música
en directo de la orquesta Trío
Musical ‘Salma’.

La programación continúa

La Verbena de la Barriada del Carmen
llena de tradiciones el fin de semana
PROGRAMA__Conciertos, concursos, homenajes y la tradicional procesión
protagonizan la Verbena del Carmen, que se celebra hasta el 16 de julio

Tradiciones

Imagen de la presentación de las fiestas patronales en la Barriada del Carmen

n Juan Cruz Campoy fue el
encargado de pronunciar el
pregón en honor a la Virgen
del Carmen, Patrona de Pun-
ta Umbría, en un acto lleno
de emoción celebrado en la
parroquia de Nuestra Señora
del Carmen. Presentado por
su sobrina, Carmen Cañete
Cruz, hija de la Hermana Ma-
yor 2025, María del Carmen
Cruz Campoy, el pregón fue
un homenaje a la Virgen y a
su familia.

Campoy compartió viven-
cias personales, su fe y grati-
tud por todo lo vivido, recor-
dando momentos especiales
como su etapa como herma-
no mayor y su implicación en
la ampliación de la puerta de
la iglesia para facilitar la sa-

Juan Cruz Campoy abrió
las fiestas en honor a
la Virgen del Carmen

lida de la imagen. También
evocó el apoyo recibido de fi-
guras como Manuel Ferrera
‘Rubinqui’.

Ver a su sobrina presentar-
lo fue especialmente emoti-
vo, tras tiempos difíciles pa-
ra la familia. El pregón, car-
gado de recuerdos, fe y emo-
ción, destacó la importancia
de la unidad, la familia y el
amor como pilares frente a
los tiempos de crispación.

Juan Cruz definió su pre-
gón como un acto sincero,
sin artificios, “desde el cora-
zón”, y lo vivió como una
oportunidad de devolver a la
Virgen todo lo recibido. Para
él, fue un regalo, un honor y
un acto de profunda devo-
ción.

El pregonero, Juan Cruz, junto a Carmen Cañete y María del Carmen Cruz.

FESTEJOS El pregón del verano
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mañana sábado con la No-
che del Pescaíto, una de las
novedades de este año, en la
que también se rendirá ho-
menaje al marinero de ma-
yor edad, Manuel Ángel Ro-
dríguez Riera. Tras el acto,
actuarán Manolo Chavero y
de nuevo la orquesta Salma.

El domingo se celebrarán
los concursos infantiles y de
adultos, el juego de cuerda y
silla, el concurso de reposte-
ría y el de balcones engala-
nados. La verbena concluirá
con la entrega de premios y
el sorteo del Vecino Mayor
2026.

Como se recordó en la pre-
sentación, Noelia Murillo
Romero es la Reina Infantil,
acompañada por las damas
India Quintero Daza y Gema
Serrano Romero. En la cate-
goría juvenil, la Reina es
Carmen María del Campo
Romero, con Zuleyma Mora
Cordero y Carmen Serrano
Romero como damas.

La procesión
El martes 16 de julio, Día de
la Virgen del Carmen, culmi-
narán las fiestas con una
jornada muy especial. Por la
mañana, los Gigantes y Ca-

bezudos recorrerán varias
barriadas del municipio,
con salida a las 11.00 horas
desde la propia barriada del
Carmen. Por la tarde, tras la
misa en Santa María del
Mar, tendrá lugar la proce-
sión marinera de la Virgen,
que se adentrará en el mar
siguiendo el recorrido tradi-
cional.

Las fiestas en honor de la
Virgen del Carmen cuentan
con la Declaración de Inte-
rés Turístico, siendo uno de
los acontecimientos más
emotivos y representativos
de Punta Umbría.

Manuela Rodríguez pregona las fiestas esta noche

n Manuela Rodríguez de Go-
mar será la encargada de dar
el pregón de las Fiestas del
Carmen, un discurso cargado
de emoción y vivencias perso-
nales ligadas a la barriada.

Rendirá homenaje a su pa-
dre, Juan Rodríguez Pomares,
que recitó tantos versos a la
Virgen del Carmen desde su
balcón.

Compartirá recuerdos fa-
miliares, desde concursos
con sus hijos hasta labores de
montaje junto a su marido. El

pregón incluirá sevillanas in-
terpretadas por su hija Car-
men y el acompañamiento de
Alba Cordero al cajón flamen-
co. 

Entre versos, música y
emoción, Manuela quiere
transmitir el amor por su gen-
te, sus raíces y una tradición
compartida. “La barriada es
mi casa, mi vida, mi gente”,
afirma. Un pregón nacido del
corazón que representa a to-
da una generación de pun-
taumbrieños. Manuela Rodríguez de Gomar en la capilla de la barriada. VIVA PUNTA P.C.

OFRENDA MUNICIPAL A LA PATRONA
El Ayuntamiento de Punta Umbría ha participado este vier-
nes en la tradicional ofrenda floral a la Virgen del Carmen,
Patrona del municipio. Las concejalas delegadas de Festejos
y Servicios Sociales, Jimena Donoso y Cinta López, entrega-
ron un canasto en su honor en la iglesia de Santa María del
Mar. El acto contó con una alta participación ciudadana,
atendiendo a la recomendación de no colocar ramos duran-
te la procesión para proteger la imagen.
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“Pasamos muchas necesidades, pero no
hambre porque la mar nos daba de comer”

Por: José Luis Galloso
La Hermandad de Nuestra Señora del
Carmen de Punta Umbría y la Cofradía
de Pescadores 'Santo Cristo del Mar' rin-
den homenaje a Manuel Ángel Rodrí-
guez Riera como el marinero más vetera-
no de las fiestas patronales.

Con casi 86 años, Manuel es un ejem-
plo de entrega, tanto a su profesión en la
mar como a su devoción por la Virgen del
Carmen, a quien se encomendó en tan-
tos momentos de incertidumbre mien-
tras surcaba las aguas del Atlántico.

Nació en Lepe en 1939, aunque sus re-
cuerdos más remotos pertenecen a su in-
fancia en la arena de El Portil, donde vi-
vía en una choza de junco, protegiéndo-
se del viento, el salitre y la esca-
sez.“Hasta los 12 años no me puse unos
zapatos. Y eran de goma”, recuerda.
“Descalzo, siempre, con los pies duros
como piedras. Pero hambre, gracias a
Dios, no pasamos. La mar siempre nos
dio de comer”.

“Vivíamos en la arena, con mis padres
y mis hermanos. En El Portil había unos
40 o 50 padres de familia, viviendo como
se podía. Nosotros éramos cinco: mis
dos hermanas, María y Silvia, junto con
mis hermanos Paco y José... y yo. Ahí em-
pecé a aprender todo de la mar. Desde ni-
ño me metía en las barcas con mi padre,
mi abuelo, mis tíos. Tendría ocho o nue-
ve años. Ayudábamos en todo lo que po-
díamos: preparar los artes, limpiarlos...
Vivíamos del mar, y las mujeres trabaja-
ban tanto como los hombres”.

Las barcas eran entonces de vela o de
remos, y las faenas, largas. “Tirábamos
la red hasta siete u ocho brazas en la pla-
ya, con un copo de 30 metros, y entre to-
dos jalábamos con unas cinchas desde la
orilla, hasta las mujeres. Ahí salía de to-
do: chocos, pulpos, bonitos, pámpanos,
corvinas... La playa estaba llena de pes-
cado. No como ahora”.

A veces, los recursos familiares escase-
aban y había que buscar trabajo en la flo-
ta de los armadores del pueblo. “Cuando
la cosa estaba corta en la barca, mi padre
se embarcaba en los galeones y echaba la
temporada. Estuvo con el  Chumí. Yo
también estuve, con 16 o 17 años, en los
galeones y en el Carolo, una traíña de

aquella época”.
Los días empezaban antes de que sa-

liera el sol. “Nos levantábamos de ma-
drugada, a oscuras, comíamos lo que
hubiera y salíamos. El frío te cortaba la
cara. Pero no había tiempo de quejarse.
A remar y a faenar”.

Su infancia y su adolescencia estuvie-
ron marcadas por el trabajo al lado de su
padre, un hombre al que recuerda con
especial admiración. ““Mi padre era un
fuera de serie. Un hombre bueno, traba-
jador. No sabía leer ni escribir, pero lo
sabía todo del mar. Nos enseñó a ganar-
nos el pan con dignidad y a no quejar-
nos. Si hoy tengo lo que tengo, es por él.
Y nunca me dijo una palabra más alta
que otra”, rescata Manuel del baúl de los

Manuel Ángel Rodríguez Riera, marinero de mayor de edad en las Fiestas del Carmen de 2025

Manuel Ángel Rodríguez Riera, marinero de 86 años, recibirá esta semana un simbólico homenaje con motivo de las fiestas patronales
en honor a la Virgen del Carmen, la patrona de Punta Umbría . Se crió en El Portil, en una choza de junco, junto a otras familias que

encontraban en el mar su único sustento. Su vida es símbolo de esfuerzo, fe y entrega para sacar adelante a los suyos.

Reconocimiento a las profesiones y aficiones vinculadas con la mar|

Espacio patrocinado por  Restaurante Miramar

recuerdos, mientras sonríe al recordar
una expresión que usaba su padre cuan-
do se enfadaba. “¡La Virgen del tomate!,
decía mi padre cuando se mosqueaba,
pero de ahí no pasaba”, cuenta entre ri-
sas.

Manuel se rinde en palabras de admi-
ración a su progenitor. “Mi padre era le-
pero de pura cepa; se llamaba Manuel
Ángel Rodríguez Cáceres y conocía estas
marismas como la palma de su mano. Se
iba bogando en una lancha que tenía
hasta Huelva en noches de niebla... y no
se perdía. No necesitaba aparatos ni na-
da”.

Fueron muchas las jornadas con su
padre y sus hermanos buscándose la vi-
da en la mar o, en verano, aprovechando

los primeros compases del turismo en
nuestras costas. “Nos levantábamos de
madrugada y nos íbamos andando a El
Rompido para coger bocas, cangrejos,
camarones, burgalaos. Luego lo cocía-
mos y los vendíamos en la misma playa
de Punta Umbría. A la vuelta, convencí-
amos a mi padre para entrar a ver una
película al cine, y después nos volvía-
mos andando a El Portil”, relata con cier-
ta nostalgia.

También rememora un episodio muy
particular ocurrido hacia la mitad del si-
glo XX. “Me acuerdo perfectamente
cuando cayó la nieve. Nos levantamos y
toda la playa estaba blanca. Eso no ha
vuelto a pasar nunca por aquí”.

Y sorprende con la alegría con la que
recuerda aquellos años en que la playa
de El Portil era un lugar inhóspito, po-
blado de chozas, cuya imagen permane-
ce en la retina de quienes han visto foto-
grafías de aquel pasado puntaumbrieño,
no tan lejano en el tiempo, pero sí muy
distante en el vertiginoso desarrollo de
la sociedad onubense.

De El Portil a Punta Umbría
Hacia mediados de la década de 1950,
Manuel y su familia se afincaron definiti-
vamente en Punta Umbría. “Mi abuelo
falleció y la familia repartió la herencia.
Él tenía dos barcas y algunas casas en La
Antilla (Lepe). Cogimos 20.000 pesetas,
nos vinimos aquí y compramos un terre-
no en la calle Congrio”, relata.

La vida en Punta Umbría trajo algo de
bonanza y emprendimiento. “Mi padre
compró un barquito, Hermanos Daza, y lo
trabajábamos mi padre, mis hermanos y
yo. Recuerdo que vendíamos 1.600 o 1.700
pesetas cuando salíamos a pescar”.

Uno de los momentos que no olvida
fue una tormenta cerca de El Portil en
aquel buque.“Nos cogió una levantera y
no podíamos llegar a Huelva. Dije: ‘Va-
mos a entrar por la Barra de Bajamar’. Mi
hermano se amarró, yo al timón. Pegó
una mar y entramos volando. Cuando mi
padre nos vio, dijo que estábamos locos.
Pero entramos. Y yo sabía que fue la Vir-
gen la que nos metió”.

“Luego yo hice mi primer barco, el Ma-
ría del Mar y Manolo. Me lo construyó

“Hasta los doce
años no me
puse unos
zapatos y

aquellos fueron
de goma.

Siempre iba
descalzo y tenía
los pies duros

como las
piedras”.

“Salíamos de
madrugada a
buscarnos la
vida. Era de

noche y el frío
cortaba la cara.
Pero no había
tiempo para

quejarse; había
que remar y
faenar para

llevar el pan a
casa”.

“Mi padre era
un fuera de

serie. Un
hombre bueno y
trabajador, que
nunca dijo una
palabra más

alta que otra. Él
me enseñó todo
lo que sé de la

mar, y gracias a
él tengo todo lo

que tengo”

La Mar de Punta
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Javier Bahamonde Rivas y su arroz negro con marisco y pescado

La receta marinera de 
Javier Bahamonde Rivas

Ingredientes

Elaboración

Arroz negro con marisco y pescado

Empezamos con un refrito con dos cebollas, dos pimientos verdes y
cinco o seis dientes de ajo. Todo bien picado. Mientras , preparo un
fumet con las cabezas de las gambas y cualquier espina o resto de

pescado que tenga a mano. Eso le da un sabor buenísimo.
Cuando el refrito está listo, lo trituro y le añado cinco o seis

cucharadas soperas de tomate frito. En ese sofrito echo el choco
troceado (de un kilo aproximadamente) y un vasito de vino blanco.
Se deja hacer a fuego medio, que hierva suavemente hasta que el
choco esté tierno. Si hace falta , se va añadiendo un poco de agua.

Cuando el choco está tierno, añado tres o cuatro bolsitas de tinta de
calamar. Yo uso las del supermercado, normalmente las del

Mercadona, porque no son tan fuertes como otras. Dejo que cueza
un poco con la tinta para que coja bien el sabor.

Después echo el arroz redondo, uno de grano corto. Para ocho
personas, uso ocho puñados, o bien ocho tazitas pequeñas. Antes
de añadir el fumet, rehogo un poco el arroz en la cazuela para que

se tueste ligeramente.
Luego voy añadiendo el fumet caliente poco a poco y dejo que se
haga durante unos 20 minutos aproximadamente. Cuando faltan

unos 5 minutos para terminar, echo unos 500-600 gramos de
pescado blanco (puede ser corvina, rape o mero).

Al final, cuando el arroz ya está casi listo, echo las gambas peladas
(unos 400-500 gramos). Las añado y apago el fuego. Con el calor que
queda, se terminan de hacer. Hay quien lo termina al horno, pero yo

suelo dejarlo reposar directamente en la cazuela.
Para acompañar, me gusta preparar un alioli suave de leche. Echo
dos o tres dedos de leche, un diente de ajo, y voy montando la salsa
con aceite de girasol. A veces le añado una ralladura de limón o de

lima, que le da un toque fresco espectacular.

Manuel ‘El Calé’ y trabajamos bastantes
años con él. Íbamos a la pareja y también
al cerco, a pescar caballas. Lo tuve du-
rante quince años, más o menos. Des-
pués lo vendí y compré con mi primo, en
Algeciras, un barco que se llamaba Claro
de Luna. Estaba en malas condiciones y
se nos terminó yendo al fondo. Pero, gra-
cias a Dios, con el dinero del seguro pu-
dimos hacer el Nuevo Claro de Luna, el
barco con el que estuvimos trabajando
desde 1988 hasta 2007”, repasa.

Fue patrón y motorista. “Yo sabía ha-
cer de todo. Conocía el motor, conocía la
mar. Iba yo al puente, al timón. En el
Nuevo Claro de Luna estuvimos traba-
jando muchos años en Marruecos y lue-
go, cuando se rompió el convenio, termi-
namos faenando aquí, en nuestra cos-
ta”.

Con el Nuevo Claro de Luna trabajó en
la costa de Marruecos. Aguas ricas, pero
peligrosas.“Pasar el Estrecho era crimi-
nal. Me pasaba toda la navegación re-
zando a la Virgen del Carmen, que sé que
me ha sacado de muchos apuros. ¡Reza-
ba más que el Papa!”, dice entre risas.
Pero aquellos riesgos también tenían su
recompensa. “A veces, salíamos del
Puerto de Santa María y estábamos cin-
co, seis días faenando. Pescábamos ci-
gala, gamba, choco, merluza, langosti-
no... aquello era una mina”.

En su barco faenaban cinco o seis
hombres. “Todos éramos familia o del
pueblo. A veces pasábamos más tiempo
juntos que con nuestras mujeres. Y ahí,
en medio del mar, es cuando uno se co-
noce de verdad”. Cuenta que a veces pa-
saban días sin dormir. “Comíamos lo que
podíamos, dormíamos a ratos. Cuando
entraba buena gamba, había que apro-
vechar. El mar no espera”.

Nuestro protagonista no concibe un
día sin rezar. “Yo rezo a cualquier hora.
Me levanto de madrugada, veo a la Vir-
gen del Carmen y me santiguo. En la igle-
sia me tiro 20 minutos rezando. Pido sa-
lud, paz, que haya pesca, que todo el
mundo se lleve bien. Porque lo más bo-
nito es llevarse bien con todo el mundo”.

Y de eso saben bien sus vecinos, pues
Manuel reparte cada mañana grandes
dosis de energía a su paso por las calles
del centro donde vive. Su buen humor
también es todo un ejemplo de vi-
da.“¡Alegría, chiquillo, hay que estar
alegre!”, comparte entre la gente de su
entorno vecinal.“Yo saludo a todos. Les
doy la mano y les digo: ‘Vas a durar 100
años’. A mí me gusta ver a la gente feliz.
Que se rían. Eso es vida”.

Tuvo cuatro hijos: María del Mar, Ma-
nuel, Juan José y Alejandro. “Todos sa-
lieron hacia delante. Tienen su casa, su
vida. Dos han ido a la mar, uno como pa-
trón y el otro como marinero. Pero se
cansaron de este trabajo y desguazamos
el barco hace ya casi 20 años”, relata.

A sus 86 años, Manuel sigue bajando a
la Cofradía a poner velas a la Virgen. “No

vengo a que me den nada. Vengo a re-
zar. A pedir por los marineros, por la
gente del pueblo, por la paz. Yo lo que
quiero es que haya paz”.

Además, su espíritu de colaboración
también lo ha llevado a ser voluntario
en eventos deportivos y otros actos loca-
les, una faceta que disfruta especial-
mente. “Yo participo en todo lo que pue-
do. Me gusta estar activo y disfrutar con
la gente de mi pueblo, con los jóvenes y
con los mayores; con todo el mundo”.

El homenje al marinero
Por eso, el 12 de julio, en la plaza 26 de
Abril, se le rinde homenaje. Un acto muy
simbólico dentro de las fiestas en honor a

la patrona, para quien ha entregado su
vida a la mar con dignidad, humor y fe.
Será un momento para reconocer a un
hombre que representa a toda una gene-
ración de marineros que lo dieron todo
en las aguas por sus familias y su pueblo.

Su historia marinera, brotada de la fi-
na arena de El Portil, forjada en las
aguas del Atlántico y tejida con las redes
de la esperanza, siempre con el anhelo
de una vida mejor, es también la histo-
ria de un pueblo.

Y como dice Manuel, “Lo que hay que
hacer en la vida es rezar, trabajar y lle-
varse bien con todo el mundo. Lo de-
más, lo pone Dios”. Y es difícil no creer-
le.

Manuel Ángel Rodríguez Riera haciendo el servicio militar. ARCHIVO PERSONAL

-2 cebollas
-2 pimientos verdes
-5–6 dientes de ajo
-5–6 cdas tomate frito
-1 choco grande (1kg aprox)
-500 gr. de pescado 

-400–500 gr. de gambas
-3–4 bolsitas de tinta de choco 
-Arroz redondo
-Vasito de vino blanco
-Fumé casero 
-AOVE

Las embarcaciones ‘María del Mar y Manolo’ y ‘Nuevo Claro de Luna’
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“La tolerancia hacia el colectivo LGTBI+ no se
consigue con purpurina y lentejuelas, sino con

actividades educativas”

Algo sobre él
Por: Diego López

Juan Diego González “Conozco a Juan Diego desde hace muchos años, pero no fue hasta hace relativamente poco cuando
tuve la suerte de compartir un proyecto con él. Entonces descubrí que no solo parecía una persona
implicada y colaboradora, sino que era mucho más: alguien que se compromete a fuego con lo que hace,
un luchador incansable que lleva la igualdad por bandera. Nunca le he visto una mala cara, por muy fuerte
que arrecie la tormenta. Es de esos a los que basta con decirles «¿te apuntas?» para que no tarde ni un
segundo en empezar a aportar. Como profesional, lo definiría con un diez rotundo en todo. Es,
sencillamente, imprescindible para este pueblo. Ojalá existieran muchas más personas como él”.

Juan Diego González Garrido es uno de los im-
pulsores de la asociación y pieza clave en el ca-
mino hacia la construcción de una verdadera
cultura de respeto y diversidad en la sociedad
local. Su participación en la organización de
los actos conmemorativos en Punta Umbría es
constante desde hace más de una década, con
actos simbólicos que pretenden seguir luchan-
do por la igualdad y la tolerancia en el munici-
pio.

Este año, las actividades estuvieron marca-
das por el simbolismo y la reflexión. El 27 de ju-
nio se colgaba del balcón del Ayuntamiento
una gran banderola con el lema “En Punta Um-
bría no se discrimina”, y se izaba la bandera
arcoíris en la rotonda de la avenida de Andalu-
cía. Durante el acto se leyó un manifiesto, re-
cordando que, como afirma Juan Diego, “no
cabe la homofobia ni ningún tipo de discrimi-
nación en nuestra localidad”.

Para González Garrido, el Orgullo debe ser
un día de alegría, pero también un recordato-
rio combativo. “Reivindicamos con alegría,
con colorido, con música, pero todas las activi-
dades deben tener un trasfondo de lucha y
perseverancia. Y eso, a veces, queda opacado
por enfoques festivos y actos interesados. Ca-
da vez más instituciones se limitan a acordar-
se del colectivo cuando suenan las campanitas
del 28 de junio. Hay que crear conciencia todo
el año, para lograr la convivencia con toleran-
cia plena.”

Reivindicar todo el año

Fundada en 2016, la asociación Mariliendres
nació de una urgencia detectada por Juan Die-
go en su trabajo como técnico de juventud: la
homofobia latente en los centros educativos.
“En los colegios y en los institutos detectába-
mos una homofobia brutal, y como el sistema

educativo no contempla de forma real la diver-
sidad, decidimos remangarnos y fundar Mari-
liendres.”

Uno de los pilares de la asociación Marilien-
dres es, precisamente, su actividad en los cen-

tros educativos de la localidad. “Lo que más
me apasiona es visitar las aulas a hablar de di-
versidad en todos los sentidos: sexual, amoro-
sa, familiar, estética… Porque la diversidad
hay que enseñarla desde la raíz. Hay que edu-
car.”

Sin embargo, diez años después, el panora-
ma educativo apenas ha cambiado. “Seguimos
igual. Los planes educativos no contemplan la
diversidad. Lo único que ha mejorado es que
muchos ayuntamientos se han sumado a cele-
brar el Orgullo… pero solo la parte festiva. Se

Juan Diego González Garrido en su lucha por la construcción de una verdadera cultura de respeto y diversidad en nuestra sociedad. 

Gente Puntera
Sección patrocinada por Bogo

Cada 28 de junio se celebra el Día Internacional del Orgullo LGTBI+, una fecha que conmemora la lucha por los derechos, la dignidad y la visibilidad del
colectivo. En Punta Umbría, esta cita tiene desde hace años un espacio destacado en la programación institucional, gracias a miembros del colectivo y a la

implicación de la asociación Mariliendres.

Charlas con
ponentes del
colectivo,
debates,
talleres con
adolescentes,
y un largo
etcétera... Hay
muchas
buenas ideas
que son más
útiles que
soltar un
montón de
globos de
colores

‘‘
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tante es visibilizar, formar y acompañar siem-
pre. No solo cuando lo marca el calendario.
Además, es importante que la asociación se
adapte al calendario anual en la localidad y en
ediciones anteriores hemos notado una alta
participación en actividades celebradas en los

meses de septiembre u octubre. Así que vamos
a apostar por estas fechas para aumentar la
participación de público en los actos,” explica.

La diversidad no es una moda, es una reali-
dad que hay que defender con respeto, educa-

olvidan del trabajo de fondo.”

Juan Diego lamenta que “algunas institucio-
nes, no todas,” confundan celebración con es-
pectáculo y caigan en el estereotipo. “Piden al
colectivo ayuda para organizar actos y quieren
mucha purpurina y lentejuela. Pero cuando
preguntas por la lectura del manifiesto, mu-
chos ponen caras de póker,” dice nuestro pro-
tagonista, mezclando su inconfundible humor
con dosis de comprensible indignación.

Además, también incide en la necesidad de
que el propio colectivo sepa defender los obje-
tivos que deben tener estos actos. “Charlas
con ponentes del colectivo, debates, talleres
con adolescentes… Hay muchas buenas ideas
que son más útiles que soltar un montón de
globos de colores. Esto es bonito, es simbólico,
pero debe ser un complemento. Hay mil for-
mas de hacerlo con sentido.”

Desde Mariliendres se proponen acciones
concretas que entienden necesarias y que las
propias administraciones deberían compro-
meterse a implementar. Algunas de ellas son la
formación en diversidad para cuerpos de segu-
ridad, sensibilización en los servicios sanita-
rios y, sobre todo, programas reales en los cen-
tros educativos. “Conocemos episodios con
ciertos colectivos profesionales dependientes
de las administraciones que hay que evitar; al-
gunos tienen que ver con la sensibilidad perso-
nal del agente o el médico, pero a veces tam-
bién con el desconocimiento acerca de cómo
abordar una situación puntual que tiene como
protagonista a una persona homosexual o
transexual.” Y advierte: “Si la administración
no está preparada, ¿cómo pretendemos que lo
esté la sociedad?”

Mariliendres, muy presente

Mariliendres también forma parte de la Comi-
sión LGTBI de Huelva, y es una de las entidades
organizadoras de la gran manifestación que
tuvo lugar en la capital el propio 28 de junio a
las 12.00, con salida desde la antigua cárcel.
“Ese lugar tiene una simbología tremenda. En
tiempos del franquismo, allí encerraban a los
maricones. Era una cárcel específica. Hay que
conocer la historia para saber por qué segui-
mos luchando.”

Juan Diego no duda en subrayar que Punta
Umbría es, dentro de lo posible, un lugar segu-
ro para la diversidad. “Aquí no nos podemos
quejar. Al ser un pueblo turístico, estamos
acostumbrados a recibir visitantes de todos
los colores. Tenemos una mente abierta. Com-
parado con otros lugares donde salirte de la
norma es un problema, Punta Umbría es un
ejemplo.”

Aun así, sabe que queda camino por reco-
rrer. “En los colegios siguen metiéndose con el
niño que no juega al fútbol o con la niña que sí
lo hace. Hay que romper esos estereotipos
desde pequeños.”

El verano ofrece una agenda cargada de ocio
y fiestas, pero para Mariliendres, la lucha por
la igualdad no se limita a un día. “Ya estamos
preparando actividades para septiembre, por-
que el Orgullo debe ser todo el año. Lo impor-

ción y compromiso. Juan Diego y Mariliendres
quieren, con sus palabras, ayudar a compren-
der el significado del Día del Orgullo y que la
sociedad onubense rehuya de etiquetas o pre-
juicios, sumándose a la tolerancia y la igual-
dad.

Aquí en
Punta

Umbría no
nos podemos
quejar. Al ser

un pueblo
turístico,
estamos

acostumbrad
os a recibir

visitantes de
todos los
colores.

Tenemos una
mente
abierta

‘‘La diversidad
no es una

moda, es una
realidad que

hay que
defender con

respeto,
educación y
compromiso

Gente Puntera
Sección patrocinada por Bogo

Juan Diego participando en el Día del Orgullo en Huelva.

Mariliendres participando en actividades en la provincia de Huelva.



Actualidad

El ‘Open Summer’ reparte los premios de 2025

El Ayuntamiento de Punta
Umbría entregó los premios
correspondientes a la Yinca-
na y al Concurso de Paellas
celebrados en el marco del
evento ‘Open Summer’, una
iniciativa pionera que ha lle-
nado de actividad y ambiente
las calles del municipio para
dar la bienvenida al verano.
La entrega de galardones se
celebró con la participación
del concejal delegado de Hos-
telería, José Antonio Flores, y
el edil de Juventud, Sebastián
Pomares.

El grupo ‘Número 3’ resultó
ganador de la Yincana, reci-
biendo 300 euros en material
deportivo de la tienda PuntitiS-

port. Además, los mejores parti-
cipantes a nivel individual, que
fueron Alejandro Santana, Hu-
go López y Felipe Rodríguez,
obtuvieron premios sorpresa y
entradas para disfrutar de Mal-
divas Island Park.

Concurso de paellas
Uno de los momentos más es-
perados fue la celebración del
Concurso de Paellas, en el
que participaron los estable-
cimientos Makai, 3.30 y el em-
blemático restaurante Los Ca-
racoles, que se alzó con el ga-
lardón al mejor arroz, según
la decisión del jurado. 

El tribunal estuvo com-
puesto por Roberto Velasco,

profesor de cocina del IES
Saltés, y el propio concejal
Flores. Ambos coincidieron
en destacar el sabor tradicio-
nal, el punto perfecto del
arroz y la cuidada presenta-
ción de la paella de Los Cara-
coles, que conquistó los pala-
dares del jurado.

El edil de Hostelería valoró
muy positivamente la impli-
cación del sector empresarial
en esta cita y en muchas
otras, resaltando que el ‘Open
Summer’ ha sido “una nueva
forma de celebrar el inicio de
la temporada, apostando por
el ocio de calidad con el apo-
yo imprescindible de nues-
tros hosteleros”.

CONCURSOS Los comercios y empresas de la localidad participan en la organización de esta iniciativa estival

GANADOR__El restaurante Los Caracoles gana el premio
a la mejor paella en el ‘Open Summer’ de Punta Umbría,
según la valoración del jurado especializado del concurso
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Los concejales de Hostelería y Juventud, José Antonio Flores y Sebastián Pomares, junto a Paco ‘Caracoles’.
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Derechos de los animales

Peludos Punteros
Espacio patrocinado por  Centro Veterinario Nexo Punta

El consejo del Veterinario

Consejos para disfrutar del verano con tu mascota,
para evitar problemas y visitas al veterinario

E
l verano es una época emocionante, a veces llenas
de cambios y nuestros perros siempre nos
acompañan en todas nuestras aventuras estivales

allá donde vamos.

Durante tantos años trabajando en clínica
veterinaria, hemos observado que en verano son más
frecuentes cierto tipo de consultas, os dejamos una
serie de consejos para disfrutar del verano con ellos,
no llevarnos ningún disgusto y poder evitar en la
medida de lo posible un sufrimiento y gasto
innecesario.

10 consejos para este verano

1.- Golpes de calor. Ya hemos hablado de esto en otras
ocasiones y sabéis que puede ser mortal. Nunca dejéis a
vuestro perro en el coche, evitad sacarlos o hacer
ejercicio en horas de más calor y tened siempre agua
fresca a su disposición. Hay que tener mucho más
cuidado con animales enfermos, mayores o cachorros.

2.- Heridas por mordeduras. Al aumentar nuestra
actividad en el exterior, son más frecuentes ciertos
encontronazos. Es importante ser responsables de
nuestros perros y, si sabemos que son reactivos con
otros, estar pendientes de ellos e intentar minimizar los
accidentes.

3.- Lesiones en las almohadillas. Los materiales de los
suelos urbanos acumulan mucho calor y, en ciertos

momentos, pueden provocar lesiones graves en las
almohadillas de nuestros amigos.

4.- Espigas. En esta época, las espigas de las
gramíneas están secas y caen al suelo, lo que provoca
que se claven fácilmente entre los dedos. Examina el
pelaje y las patas después de pasear por zonas con
hierba seca.

5.- Ingestión de anzuelos. Ya sea por mareas o por
despiste de algunos aficionados a la pesca, aparecen
anzuelos con tanzas en la playa o en el río. Estos
resultan muy atractivos para los perros, que pueden
tragarlos. Si ocurre, nunca tires del sedal, pues el
anzuelo se clavará más. Llama inmediatamente a tu
veterinario.

6.- PPérdidas. En verano aumentan los casos de
mascotas perdidas. Es fundamental que tu animal esté
bien identificado. Además del microchip obligatorio,
recomendamos una chapita en el collar con tu
teléfono.

7.- Gastroenteritis. Evita cambios bruscos en la
alimentación y que coman restos en la calle, terrazas o
playas. Acude al veterinario ante el primer síntoma.

8.- Parásitos externos. Pulgas y garrapatas aumentan
en esta época. Tu veterinario te indicará cómo
prevenirlos y qué tratamiento antiparasitario es el
más adecuado.

9.- Enfermedades transmitidas por mosquitos.
Filariosis y leishmaniosis son dos enfermedades
graves. Consulta con tu veterinario cómo prevenirlas.

10.- Quemaduras solares. ¡Sí, los perros también se
queman! Especialmente aquellos con poco pelo o con
zonas expuestas. No cortes demasiado el pelo, usa
ropa solar o protectores para perros en áreas
sensibles y evita los paseos en las horas centrales del
día.

Lo más importante, disfrutar el verano con tu perro
de forma segura y saludable. Recuerda: prevenir es lo
mejor para evitar sufrimiento.

¡Buen verano a todos!

Por Rebeca Andrés Alonso, 
de Centro Veterinario Nexo Punta

“En la noche de San Juan, no quedan en casa ni los perros”
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VÓLEY PLAYA Equipos de toda la provincia lucharon por un puesto en el Campeonato de España de Clubes

Jóvenes talentos del vóley playa compitieron
en la fase provincial del Cadeba de 2025
ENCLAVE___La playa del Albergue Juvenil de Punta Umbría acogió una intensa jornada clasificatoria

Deportes

Redacción
La playa del Albergue Juvenil
de Punta Umbría fue el esce-
nario de la primera fase pro-
vincial del Cadeba 2025 de
Vóley Playa, una cita que
reunió a decenas de jóvenes
talentos de toda la provincia
en las categorías Infantil, Ca-
dete, Sub-19 y Sub-21. Los
equipos participantes com-
pitieron con intensidad so-
bre la arena puntaumbrieña,
buscando un billete para el
Campeonato de España de
Clubes, que tendrá lugar los
días 5 y 6 de julio en Marbe-
lla.

En la categoría Infantil
Masculino, el triunfo fue
para Vóley Doñana, segui-
do de Lucena A. En la In-
fantil Femenina, el podio
lo ocuparon Estuaria Huel-
va Original, Vóley Doñana
Almonte y Estuaria Venku,

respectivamente.
En la categoría Cadete

Masculino, Lucena A se alzó
con la primera plaza, segui-
do de Doñana Almonte y Lu-
cena B. En la femenina, des-
tacaron Estuaria Ortopedia,
en primer lugar, y Estuaria
Venku, en segundo.

En Sub-19 Masculino, el
oro fue para Lucena, seguido
de Isla Cristina y Cartaya. En
la categoría femenina, Es-
tuaria lideró el podio, segui-
da de Cartaya y Odiel Mora-
do.

Durante la jornada, la de-
legación organizadora hizo
entrega de una placa conme-
morativa al Ayuntamiento de
Punta Umbría y al Club de
Vóley Punta Umbría, en reco-
nocimiento a su implicación
y apoyo al desarrollo del de-
porte base en la localidad.

FUTBOLÍN Más de 350 parejas participaron en el campeonato

Punta Umbría vuelve a ser
capital mundial del futbolín

ATLETISMO Compite en el Nacional el domingo

PU| La joven atleta puntaum-
brieña Claudia Ruiz competi-
rá este fin de semana en el
Campeonato de España
Sub16, que se celebra en Gi-
jón, en la prueba de 600 me-
tros lisos. Llega a la cita con
la cuarta mejor marca nacio-
nal del año y en un excelente
momento de forma, tras pro-
clamarse hace dos semanas
campeona de Andalucía en
Nerja. 

Claudia es atleta de primer

año en la categoría, compi-
tiendo frente a rivales mayo-
res. Bajo la dirección de su
entrenador, Juan Iglesias La-
go, y representando al club
Curtius, Claudia se ha conso-
lidado como una de las gran-
des promesas del atletismo
andaluz. Actualmente, posee
la mejor marca autonómica
del año en su distancia y se
ha quedado a tan solo 20 mi-
lésimas del récord de Anda-
lucía.

Imagen con los campeones de la prueba disputada en la playa del Albergue de Punta Umbría . AYTO PUNTA UMBRÍA

PU| Punta Umbría acogió la
32 edición del Mundial de
Futbolín, uno de los even-
tos más emblemáticos del
verano en la localidad. El
campeonato reunió a unas
350 parejas llegadas desde
todos los rincones de Espa-
ña, que compitieron en las
modalidades de parado,
equipos y movimiento.

El torneo arrancó con el
tradicional saque de honor,
presidido por el alcalde Jo-
sé Carlos Hernández Cansi-
no y el concejal delegado
de Deportes, Sebastián Po-
mares. Estuvieron acompa-
ñados por Manuel Amaya
Mateo y Cristóbal León Del-
gado, representantes de
Tsunami Futbolín Profesio-
nal, entidad organizadora
del evento.

Además, el acto contó

con la participación de Da-
niel Cazorla Bonilla, cam-
peón puntaumbrieño de
una de las ediciones del
mundial de futbolín.

Durante tres intensas jor-
nadas, el pabellón cubierto
del complejo deportivo Al-
calde José Hernández Alba-
rracín vibró con cada parti-
da, gracias al alto nivel de
los participantes y la gran
afluencia de público. 

Hubo también represen-
tación local y provincial,
incluyendo a los mejores
jugadores del campeonato
celebrado previamente en
la Casa de la Juventud.

Cada jornada finalizó con
la entrega de trofeos a los
equipos mejor clasificados,
en un ambiente festivo y de
compañerismo. La organi-
zación destacó el buen des-
arrollo del torneo y la im-
plicación de los asistentes,
consolidando una vez más
a Punta Umbría como sede
de referencia nacional en el
mundo del futbolín compe-
titivo.Imagen del acto de inauguración del mundial de futbolín . AYTO PU

Claudia Ruiz, campeona de
Andalucía en 600 metros



Reconocimiento |

“Punta Umbría es mi refugio. Aquí entreno,
descanso y me reinvento cada día junto al mar”

MVP

José Luis Galloso
En febrero de 2023, la vida de Antonio
Prieto Navarro, deportista sevillano de
raíces onubenses, cambió para siempre.
Chocó con un vehículo aparcado en el ar-
cén mientras entrenaba en bicicleta y su-
frió heridas tan graves que pasó un mes
en coma y varios más en silla de ruedas.
Dos años después, ha logrado algo que
parecía imposible; volver a competir y
proclamarse campeón de España de ci-
clismo paralímpico contrarreloj en la ca-
tegoría MT2. Además, ha escrito un libro
titulado Accidente, donde narra su rena-
cimiento físico, emocional y deportivo.

En ese camino de reconstrucción,
Punta Umbría ha sido mucho más que
un lugar de descanso: ha sido su refugio
emocional, su centro de rehabilitación
natural y su motor vital.

“Llevo veraneando en Punta Umbría
desde que nací”, cuenta Antonio. “Aquí
aprendí a nadar, a ir en bici y hasta a le-
er. Todo lo que soy, ha empezado de al-
gún modo aquí”.

Su vínculo con esta localidad onuben-
se es profundo. No se trata solo de un si-
tio para desconectar, sino del escenario
en el que ha vivido cada etapa importan-
te de su vida. “Lo que más me gusta de
Punta es el mar y el sol. El mar es infinito,
con una temperatura ideal, entre el Me-
diterráneo y la costa portuguesa. Aquí
he hecho triatlones, he buceado y ahora
aprovecho para recuperarme, sobre todo
con el kayak”.

El entorno le ha permitido entrenar
con constancia y sin sobresaltos. “Uno
de los factores clave para entrenar es la
planificación, y aquí el clima la respeta.
Rara vez llueve y cuando lo hace, puedes
seguir saliendo porque la temperatura lo
permite. Además, el viento del mar lim-
pia el ambiente”.

Tras el accidente, la rehabilitación fue
larga y compleja. Al principio, moverse
era impensable. Poco a poco, gracias a
su constancia y mentalidad de deportis-
ta, fue recuperando fuerza y movilidad.
“Una rehabilitación no es más que un
entrenamiento con otros objetivos”, afir-
ma. ““Y aquí, con este clima, puedo entre-
nar todos los días”.

Aunque aún no puede correr por com-
pleto, ha adaptado su rutina. “Ahora
salgo en bici hasta el camping de La Bo-
ta, una carretera que conozco al milí-
metro. Tiene poco tráfico, está rodeada
de pinos, es perfecta para lo que necesi-
to”. También juega con el balón en la
arena o navega en kayak, aprovechan-
do al máximo lo que el entorno le ofre-
ce.

Antes del accidente, sus rutas eran
mucho más extensas, llegando hasta
Cartaya, Lepe, Villablanca o el embalse
del Río Piedras. “Hay una carretera has-
ta el embalse que es espectacular. Ahora
no puedo llegar tan lejos, pero volveré”.

En mayo de 2025, logró su mayor victo-
ria desde el accidente; ser campeón de
España en contrarreloj y subcampeón en
ruta. Un resultado que emociona por lo
improbable, pero también por su enor-
me esfuerzo.

El libro que también lo curó
Además de competir, Antonio ha volca-
do su experiencia en un libro titulado
Accidente, presentado en enero de 2025

en el Real Club Recreativo de Tenis de
Huelva. La obra comienza con el relato
del accidente, el coma, las secuelas, la
pérdida de autonomía… y evoluciona ha-
cia una reflexión sobre la superación y el
poder del deporte.

Incluye también historias de otras per-
sonas que pasaron por experiencias si-
milares, como la del ciclista Sergio Mar-
tín. “Escribir me ayudó mucho. Recupe-
ré movilidad en las manos y ordené ide-
as. Fue terapéutico”, reconoce.

Punta Umbría no solo lo ha acompa-
ñado en su recuperación: lo ha visto cre-
cer. “De niño, pasaba las horas jugando
a las cartas o al fútbol en la playa. En mi
adolescencia, cenaba por la zona del an-
tiguo ayuntamiento y salía de fiesta.
Ahora entreno, descanso y disfruto de la
playa... siempre mirando al mar”.

Sus recuerdos se funden con sabores,
olores y rutinas muy propias. “Hace 15
años no podía faltar una patata alioli del
Garito, un partido de la Selección en Los
Caracoles o una maceta en las zonas de
fiesta. Hoy, me basta con una patata
asada de La Encina, un refrigerio en El

Correlimos, un helado en Los Valencia-
nos o una milhojas en Las Núñez. Y
siempre, un paseo por la playa y otro por
la ría. Todo sabe a infancia y a calma”.

Un futuro a ritmo de pedal
El presente de Antonio ya es admirable,
pero su mirada está puesta en el futuro.
Su gran objetivo es clasificar para los
Juegos Paralímpicos de Los Ángeles
2028. Cada entrenamiento, cada braza-
da en el mar o pedaleo en los pinares
puntaumbrieños lo acerca un poco más
a ese sueño.

La historia de Antonio Prieto Navarro
no es solo la de un atleta que volvió a
competir. Es la de alguien que supo re-
hacerse desde las ruinas, que encontró
en su entorno natural, en sus recuerdos
de infancia y en su gente las razones pa-
ra no rendirse.

“La vida no se detiene tras un acci-
dente. A veces, es cuando realmente
empieza”, afirma. Y en su caso, esa se-
gunda vida se está escribiendo con tinta
de coraje, ruedas de carbono… y el sol
eterno de Punta Umbría.

Antonio Prieto Navarro, campeón de España de ciclismo adaptado, entrena en los espacios naturales de Punta Umbría cuando llega la temporada de verano.

“Lo que más me
gusta de Punta

Umbría es el mar
y el sol. El mar es
infinito, con una

temperatura
ideal, entre el

Mediterráneo y
la costa

portuguesa. Aquí
he hecho

triatlones, he
buceado y ahora
aprovecho para
recuperarme,

sobre todo con el
kayak”

Antonio Prieto Navarro, campeón de España de ciclismo adaptado y autor del libro ‘Accidente’, entrena cada verano 
en Punta Umbría, el lugar donde aprendió a nadar, montar en bici y soñar. Hoy, ese mismo mar y ese sol constante se

han convertido en su medicina, su impulso diario y su refugio para seguir luchando por volver a lo más alto.
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Educación y Cultura

ENSEÑANZA Méritos académicos que merecen ser destacados durante las vacaciones

El alcalde y los concejales de Juventud y Educación junto a los alumnos con mejores calificaciones. AYTO PU

Reconocidos los mejores expedientes
de los institutos puntaumbrieños
DESTACADOS El ayuntamiento de Punta Umbría reconoce al alumnado del
Saltés y Bitácora, con la entrega de un diploma y algunos obsequios 

Redacción
PU |El Ayuntamiento de Pun-
ta Umbría, a través de la Con-
cejalía de Juventud, celebró
un acto de reconocimiento al
alumnado con los mejores
expedientes académicos del
IES Saltés y del IES Bitácora.
Esta iniciativa, que cumple
este año su tercera edición,
pretende poner en valor el
esfuerzo, la constancia y la
dedicación de los jóvenes del
municipio.

Este año, como novedad,
también se ha premiado al
alumnado del Ciclo Formati-
vo de Grado Superior en Di-
rección de Cocina, amplian-
do así el abanico de recono-
cimiento al talento en distin-
tas áreas formativas.

En el IES Bitácora, han si-
do distinguidas Adriana Ta-
rriño Millán y Sara Ferrera
Martín, ambas con los mejo-
res expedientes de 4 de ESO.
En el IES Saltés, el reconoci-
miento ha recaído en Mario
Beas Aliaño, Manuel Ruiz
Núñez y Belén Díaz Cordero,
por sus destacados resulta-
dos en 2 de Bachillerato. En
cuanto al ciclo de Cocina,
han sido premiados Juan An-

tonio Cárdenas Lozano, Je-
sús Díaz Cruzado y Natalia
Luna Pérez.

Durante el acto, el alcalde
José Carlos Hernández Can-
sino felicitó a los premiados
y agradeció el apoyo de sus
familias, del profesorado y

del equipo de Juventud del
Consistorio. También inter-
vinieron los concejales Se-
bastián Pomares y José Anto-
nio González, quienes resal-
taron la valía y el futuro pro-
metedor de la juventud pun-
taumbrieña.

Como obsequio por sus ca-
lificaciones académicas, los
estudiantes recibieron un di-
ploma, una cena para dos en
el restaurante Pizzería ‘Il Ma-
rinelo’ y entradas para el
parque acuático Maldivas Is-
land Park.

Imagen del cartel anunciador del concurso ‘Gente del Mar’ que convoca el Ayuntamiento. AYTO PU

PINTURA Abierta hasta el 21 de julio

Antonio Carrión ‘Pope’
estrena ‘Afrika II’ en la
sala José Caballero 

PU | La sala de exposiciones
José Caballero del Centro Cul-
tural de Punta Umbría acogió
ayer miércoles la inaugura-
ción de la muestra ‘Áfrika II’,
del artista local Antonio Ca-
rrión Bayo, conocido como
‘Pope’. La exposición estará
abierta al público hasta el 21
de julio, en horario de 18.00 a
21.30 horas.

En esta nueva propuesta,
‘Pope’ vuelve a sumergirse en
el universo africano, con una
treintena de obras en acrílico
protagonizadas por figuras
humanas de miradas inten-
sas que interpelan directa-
mente al espectador. Con
‘Áfrika II’, el autor continúa la
línea expresiva que ya inicia-
ra en una primera colección
dedicada al continente.

Antonio Carrión Bayo
(1949) es un creador polifacé-
tico. Aunque estudió ingenie-
ría en La Rábida y trabajó en
Brasil como técnico europeo,
en 1978 abandonó esa carrera
para dedicarse de lleno al ar-
te. Se formó en diseño gráfico
en Barcelona, donde conoció
al escultor Ernesto Martínez
Walls, con quien colaboró en
la elaboración de las cabalga-
tas de Reyes de Punta Um-
bría.

Tras el fallecimiento de
Martínez Walls, ‘Pope’ tomó
el relevo creativo, consoli-
dándose como escultor y pin-
tor. Su obra destaca por su ca-
pacidad inventiva y su versa-
tilidad, características que
vuelven a quedar patentes en
esta nueva muestra.

FOTOGRAFÍA El Ayuntamiento abre la inscripción de la II edición del concurso fotográfico ‘Gente de la Mar’

Premios para las mejores imágenes marineras
n El Ayuntamiento de Punta
Umbría ha abierto la convoca-
toria para participar en la se-
gunda edición del concurso
fotográfico ‘Gente de la Mar’,
una iniciativa que busca visi-
bilizar el trabajo diario de
quienes forman parte del sec-
tor pesquero local.

El certamen está dirigido a
fotógrafos y aficionados que
deseen retratar el espíritu
marinero de la localidad. Las
imágenes deberán ser origi-
nales, inéditas y tomadas
con dispositivos móviles. Ca-
da participante podrá pre-
sentar un máximo de tres fo-
tografías, enviándolas antes
del 19 de septiembre al co-

Antonio Carrión Bayo con la exposición ‘Afrika II’. AYTO PU

rreo electrónico gentedela-
mar@puntaumbria.es.

Durante el verano, el Ayun-
tamiento irá compartiendo en
sus redes sociales las imáge-
nes que vayan llegando. Fina-
lizado el plazo de entrega, las
fotografías que cumplan con
los requisitos formarán parte

de una exposición colectiva
en el Centro Cultural.

Un jurado especializado,
que contará con la presencia
de representantes del ámbito
artístico y de la Cofradía de
Pescadores ‘Santo Cristo del
Mar’, será el encargado de se-
leccionar la imagen ganado-
ra. El premio consistirá en 150
euros y un diploma acredita-
tivo.

El cartel promocional de es-
ta segunda edición (a la dere-
cha)  incluye la obra ganado-
ra del año pasado, ‘Tradi-
ción’, de Melissa Gómez, jun-
to a una imagen de la exposi-
ción que acogió los trabajos
participantes.

El premio de este
certamen consistirá 
en 150 euros  y un
diploma acreditativo.
Las fotos deberán ser
enviadas antes del 
19 de septiembre
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Recuerdo perfectamente el día que
conocí al bueno de Paco. Fue en
un examen para ingresar como
oficial del Ayuntamiento de Pun-

ta Umbría. Yo era el examinador, el que
ponía las pruebas prácticas y el que co-
rregía. Y debo decir que Paco, o Mingo,
que así es como era y es conocido, fue el
mejor de los 20 aspirantes. Hablando con
mi compañera María Dolores Jiménez
Bravo, ‘Marily’, que fue quien puso las
pruebas teóricas, coincidimos, pues ella
también me dijo que sin duda Paco era el

FERNANDO BARRANCO MOLINA
Miembro de la Academia
Iberoamericana de La Rábida

El mes de julio en 
Punta Umbría tiene un

nombre: Carmen”
‘
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más preparado. A partir de ese momento
empecé a tratarlo y a conocerlo como per-
sona y como profesional y he de destacar
que siempre ha sido muy respetuoso.

Nació en Lepe al final del verano de 1952,
hijo de una madre lepera y un padre mari-
nero, también de Lepe y llamado Antonio
Mingorance, poseedor de todos los títulos
de la marinería y que pronto se vino a Pun-
ta Umbría a probar fortuna y hacer una
nueva vida, que le fue muy bien tanto a él
como a toda su descendencia.

Paco empezó a estudiar con don Antonio
Alaminos, pero su padre quería para su hi-
jo lo mejor y lo mandó interno a Huelva,
primero al Colegio de Flechas Navales y
luego a la Escuela de Maestría Industrial. Y
para su estancia en Huelva, su padre eligió
el recién inaugurado Colegio Menor San
Pablo, donde estuvo dos años. Pero el niño
le dijo a su padre que no quería estudiar y
que le gustaba mucho el fútbol. La verdad
es que ahora, transcurridos muchos años,
puedo decir que yo no he conocido en mi
vida a nadie que le guste tanto el fútbol co-
mo a él. Pero el padre no quería que su hijo
se “echara a perder” y le dijo tajantemente
que si no quería estudiar, se iba a poner a
trabajar de albañil. Y así fue, cayó en ma-
nos del conocido Antonio ‘Tolopiso’, que le
enseñó todo lo mejor de la albañilería; y
luego con su cuñado Paco Beltrán, que
siempre fue otro maestro.

Cuando lo llamaron a filas, ya ‘el Mingo’
era oficial de albañil y se fue al Ferrol, don-
de siguió aprendiendo, pues allí por donde
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n Un año más, la Canoa de Punta Umbría surca las tranquilas aguas del
estuario del Odiel, dibujando la misma estela que hace más de un siglo
trazaron los antiguos vapores. Aquellos barcos unían Huelva con un rincón
costero entonces remoto, donde la duna, el sol y la mar eran promesas de
descanso y belleza por descubrir. Hoy, ese trayecto sigue latiendo en el
motor de esta embarcación que no solo cruza ríos, sino también el tiempo.
La Canoa es memoria viva, un puente entre generaciones que evoca
veranos de sombreros de ala ancha y maletas de cartón, de familias
buscando el aire salado de Punta Umbría. Subirse a ella no es solo viajar, es
rendir homenaje a un legado que navega con elegancia entre marismas y
recuerdos.En este verano, que no falte el paseo en la Canoa.

La Canoa vuelve, un año más, a
surcar las aguas del Río Odiel 

Imagen del mes

‘Mingo’ y el fútbol

pasaba, no desaprovechaba el tiempo y allí
se hizo motorista de un dragaminas llama-
do Guadalmedina, procedente de una com-
pra que el ejército español le hizo al de los
Estados Unidos y que había participado en
la Guerra de Vietnam. Y lo hizo tan bien
que al finalizar la mili fue premiado por su
buen comportamiento y su espléndida pro-
fesionalidad.

Una vez de nuevo en Punta Umbría, se pu-
so a trabajar otra vez como albañil, pero sin
dejar otras labores. Por las tardes, en el Cole-
gio Santo Cristo del Mar, hizo cursos y obtu-
vo, entre otros, el título de Patrón de Litoral,

Francisco Mingorance Jaldón ‘Mingo’.

“Nombre que significa fuerza, energía y sensibilidad.
Con estos tres pilares se sostiene un gran pueblo”.

sacando el número 1, pero no lo utilizó nun-
ca, lo hizo solo por saber y por tenerlo.

En 1978 se casa con su adorada novia Ma-
ría del Carmen, que es 5 años más joven
que él y tienen dos hijos, un niño y una ni-
ña que forman una familia muy feliz, a pe-
sar de que a la madre le sobrevino una en-
fermedad de trastorno motor que hace que
tenga que ir en una silla de ruedas y que
Paco se tenga que ocupar de todas las labo-
res de la casa. Él hace de comer, lava, plan-
cha, limpia y todo lo hace muy bien y con
mucho gusto. Hasta los que lo conocen
bien dicen que le ponen un sobresaliente
en todo. Eso sí, él siempre va con los auri-
culares puestos para no molestar mientras
va oyendo partidos de fútbol que, como di-
je antes, es lo que más le gusta del mundo.
Escucha partidos, no importa quien jue-
gue, de equipos ingleses, italianos, pola-
cos o de donde sea. Conoce a todos los fut-
bolistas e incluso en otros tiempos, cuando
él podía desplazarse, el Recreativo de
Huelva lo nombró colaborador ojeador,
cuando estaba en la segunda división na-
cional. Naturalmente era socio del club y
no se perdía ni un partido y algunos juga-
dores de aquí del pueblo llegaron a jugar
en el Recre gracias a él. Son los casos, que
yo recuerde, de Redolosi y Carrasquilla,
entre otros de aquella época. Él recuerda
que cuando era pequeño fue con muchos
puntaumbrieños en la canoa a ver un parti-
do de ascenso contra El Ferrol y le impre-
sionó tanto ver aquel estadio lleno de afi-
cionados hasta la bandera, que no se le ol-
vidó nunca.

Paco jugó en el Punta Umbría y según me
cuentan era muy bueno, aunque algo mie-
doso y por eso no llegó a triunfar y tuvo que
presentarse a las oposiciones de oficial de
albañil en el ayuntamiento, que con el
tiempo llegó a ser el encargado general de
Vías y Obras, obteniendo la plaza por pro-
moción interna.

Ahora, una vez jubilado y, aprovechando
unas horas en las que su esposa tiene una
ayuda externa, él aprovecha para hacer
compras y sentarse en una cafetería con
sus amigos, por supuesto para hablar de
fútbol.

Paco es tan bueno que toda la gente que
lo conoce lo quiere mucho y eso me consta
porque yo lo veo por la calle o en el super-
mercado y palpo cómo con todo el que se
va cruzando lo saluda con mucho cariño.
Se lo merece por todo el bien que hace.

Conciencia social
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Inaugurada la Casa del
Guarda de la Riotinto
Company Limited tras
su remodelación

La Casa del Guarda de la Riotinto
Company Limited se ha inaugu-
rado, una vez que ya han termi-
nado tanto las obras de rehabili-
tación de este espacio, como las
mejoras del entorno. 

Se trata del edificio civil más
antiguo de Punta Umbría, Bien
de Catalogación General incluido
en el Catálogo General de Patri-
monio Histórico de Andalucía,
“que se asienta aquí como testi-
monio arquitectónico del legado
inglés en Punta Umbría”, ha in-
dicado el alcalde, José Carlos
Hernández Cansino, durante el
acto de inauguración, en el que
estuvo acompañado de Jaime
Pérez, delegado territorial de
Fomento de la Junta de Andalu-
cía.

El presupuesto de esta actua-
ción ha sido de 134.833´13 euros,
de los que 79.545’88 correspon-
den a una subvención que reci-
bió el Ayuntamiento puntaum-
brieño de la Consejería de Turis-
mo de la Junta de Andalucía por
su condición de Municipio Turís-
tico, y el resto, 55.287´25 euros,
es aportación de recursos pro-
pios por parte del propio Ayunta-
miento.

Los trabajos se han centrado
en la remodelación interior de
las estancias de la Casa del Guar-
da y la recuperación de la singu-
lar tipología del exterior del edi-
ficio, perdida en el transcurso de
los años por las sucesivas refor-
mas que ha sufrido.  

En cuanto al entorno, el Ayun-
tamiento ha embellecido y ajar-
dinado la zona, sembrando cés-
ped, arboleda y arbustos para
darle mayor realce a la Casa del
Guarda. 

En la inauguración también se
ha contado con la presencia de
Ángel Díez, arquitecto redactor
del proyecto del proyecto y nieto
del que fuera el último Guarda
de esta edificación situada en
calle Lepanto nº13, Pablo Fer-
nández Sanz, que habitó en ella
hasta 2006 junto a su mujer,

Marcelina Rebollo.
Hernández Cansino ha señala-

do que llegar hasta aquí “no ha
sido fácil” y ha recordado que
desde que en 2015 se aprobara
una moción popular para restau-
rar y rehabilitar como Bien de In-
terés Cultural esta Casa del
Guarda, “han sido años por par-
te del antiguo Gobierno en el que
nada se hizo al respecto”. En
2019 se obtuvo una subvención
para ello “y se perdió por la inac-
ción y hubo que devolverla a la
Diputación” ha explicado, apun-
tando que el problema principal
“fue por la ocupación del edificio
y la dejadez de su mantenimien-
to”.

En cuanto al futuro, el alcalde
ha apuntado que “ahora toca do-
tar de contenido este espacio pa-
ra que se sume a los atractivos
turísticos de Punta Umbría” y
que sea “un motivo más para vi-
sitarnos”. En este sentido y den-
tro de la convocatoria de 2024
para los Municipios Turísticos de
Andalucía, el Ayuntamiento ya
ha recibido la resolución de la
Junta de Andalucía para crear un
Centro de Recepción de Visitan-
tes y el Centro de Interpretación
William Martin ‘El hombre que
nunca existió’ en la Casa del
Guarda, con una subvención de
76.058,93 euros, “motivo por el
que hoy también nos acompañan
en este acto miembros de la aso-
ciación Mayor William Martin”,
ha reseñado el primer edil.

Para terminar, el alcalde ha
subrayado que “somos testigos
del arranque de un nuevo pro-
yecto cultural y turístico, una
propuesta que nos va a permitir
tener un espacio en el que dar a
conocer el importante papel que
jugó Punta Umbría en la opera-
ción Carne Picada, con la que se
puso fin a la II Guerra Mundial, lo
que nos va a  colocar en el mapa
de los grandes acontecimientos
históricos mundiales, algo a lo
que hasta ahora no hemos sabi-
do sacarle provecho”.

- Tras la actuación, Punta Umbría recupera el
edificio civil más antiguo de la localidad.

- El Ayuntamiento de Punta Umbría realiza
también mejoras en el entorno, con el
ajardinamiento de los alrededores de este Bien
de Catalogación General incluido en el Catálogo
General de Patrimonio Histórico Andaluz.

- El presupuesto ha rondado los 135.000 euros,
con aportación de la Consejería de Turismo de la
Junta de Andalucía y del propio Ayuntamiento.

Representantes del Gobierno municipal y de la Junta de Andalucía en la inauguración de la Casa del Guarda.


